

Segunda Etapa del Proyecto "Rosas de Villa Grimaldi":

## **Rinden especial homenaje a más de 100 mujeres asesinadas o desaparecidas por la dictadura de Pinochet**

- *Mujeres cuyas edades fluctuaban entre un mes de vida y los 85 años serán recordadas en el marco de un proyecto que busca recuperar el jardín de rosas existente en el centro de detención y exterminio que operó bajo el nombre "Cuartel Terranova" en lo que hoy es el Parque por la Paz Villa Grimaldi, transformado en Sitio de Memoria Histórica por quienes sobrevivieron a la represión desplegada en ese lugar por la dictadura militar.*

### **Parque por la Paz Villa Grimaldi, 22 de septiembre de 2007**

A partir de las 17:00 horas de mañana domingo 23 de septiembre, en el Parque por la Paz Villa Grimaldi (Av. Arrieta 8.401, Peñalolén), se dará inicio a la ceremonia de homenaje a 101 mujeres que fueron víctimas de la violencia política de la dictadura de Pinochet durante la década de los setenta y que se enmarca en la segunda etapa del proyecto "Rosas de Villa Grimaldi", que busca recuperar la rosaleda existente en el que fuera el centro de detención y exterminio durante la dictadura de Pinochet.

Villa Grimaldi destacó desde mediados del siglo pasado por sus jardines de inigualable hermosura, ataviados con especies nativas y otras traídas especialmente de Europa, siendo lugar de reunión de innumerables intelectuales y artistas de la época que en este idílico entorno discurrían sobre literatura y política. Cuando es adquirida para la detención de opositores al régimen militar, muchos de sus espacios internos fueron modificados para ser usados con otros propósitos, como por ejemplo la torre que de servir para la reserva de agua cordillerana que pasó a convertirse en un lugar de castigo y muerte. Sin embargo, la rosaleda permaneció como mudo testigo de lo que allí sucedía, siendo designado incluso un prisionero jardinero para su cuidado.

Numerosas sobrevivientes relatan que al estar vendadas durante su cautiverio, sus otros sentidos se agudizaban, permitiéndoles percibir con más fuerza aún los aromas de las rosas que llegaban a ellas en medio del dolor y de la indefensión. Algunas creían que era un sueño o alucinaciones olfativas, pero estas rosas existían y les brindaban a diario fuerzas de vida y de belleza que continuaba existiendo a pesar del horror cotidiano.

Entre estas mujeres había comerciantes ambulantes, escolares, estudiantes universitarias, maestras, artistas, periodistas, profesionales, dueñas de casa, algunas de ellas militantes con responsabilidades de dirección en sus organizaciones, otras absolutamente apolíticas. La mayoría de ellas fueron reclamadas y reivindicadas por sus familias, amigos y compañeros, pero otras cayeron en el más completo olvido o desconocimiento

Junto a la replantación de los rosales, durante la ceremonia se ubicará una placa cerámica recordatoria con el nombre de cada una de las 101 mujeres muertas o desaparecidas durante la década de los 70' y que se suman a las 36 ya ubicadas en marzo de este año, durante la primera etapa del proyecto, donde se rindió homenaje a quienes fueron ejecutadas al interior de Villa Grimaldi o cuya huella se pierde en este recinto. Para el 9 de diciembre próximo, en tanto, se espera la concusión de esta iniciativa -en el marco del Día Internacional de los Derechos Humanos- cuando se de reconocimiento a las mujeres que cayeron víctimas de falsos enfrentamientos, allanamientos o balaceras en protestas durante la década de los 80'.

A continuación de la ceremonia conmemorativa, se realizará un acto recordatorio en el Teatro por la Vida ubicado al interior del Parque, donde se contará con la participación de Carmen Botaii, poetiza chilena radicada en Alemania y detenida en enero de 1975 en Villa Grimaldi, quien viajará

especialmente para estar presente en la ceremonia donde, entre otras mujeres, será homenajead a su madre, y en la que también participará su hermana, la cantante lírica Gilda Botaii, detenida junto a su marido en septiembre de 1974 cuando tenía cinco meses de embarazo y sobreviviente de distintos centros de tortura.

### **Las tres etapas del Proyecto**

**Primera Etapa:** Corresponde al reconocimiento de todas las mujeres víctimas de Villa Grimaldi, 36 en total, quienes fueron ejecutadas o cuya huella se pierde en este otrora recinto de tortura y exterminio. En su mayoría eran militantes y sus organizaciones y familias dieron a conocer su situación desde inicios de cometido el delito de desaparición o ejecución.

La ceremonia de inauguración se realizó el pasado 10 de marzo 2007, coincidiendo con el *Día Internacional de la Mujer*.

**Segunda Etapa:** Comprende todas las mujeres ejecutadas, hechas desaparecer o que fueron víctimas de abuso de poder o de violencia injustificada durante la década del 70. A partir del 11 de septiembre de 1973, además de las ejecuciones sumarias, se aplica por primera vez en Chile la política del desaparecimiento forzado, agregándose la categoría de víctimas por violencia innecesaria y/o abuso de poder, en el marco de la cual muchas mujeres son asesinadas por miembros de las Fuerzas Armadas que disparan al aire para atemorizar a la población.

La ceremonia de inauguración se realizará el domingo 23 de septiembre de 2007, a partir de las 17:00 horas, tras las conmemoraciones de un nuevo *11 de septiembre, aniversario del Golpe de Estado en Chile*.

**Tercera Etapa:** Comprende a las mujeres víctimas de la década de los 80. En ese momento la represión adquiere nuevas dimensiones. Ya casi no se practica el desaparecimiento forzado, sin embargo, se sigue ejecutando personas en falsos enfrentamientos o haciéndolas explotar, además de asesinatos que se producen tras allanamientos a zonas de la capital conocidas por su resistencia a la dictadura de Pinochet o en baleos indiscriminados en el marco de protestas contra su régimen.

La ceremonia de inauguración se realizará el domingo 9 de diciembre de 2007, en el marco de la conmemoración del *Día internacional de los Derechos Humanos* (10 de diciembre).

### **PROGRAMA Ceremonia y Acto**

- **JARDIN DE ROSAS – Parque por la Paz Villa Grimaldi**

17:30 horas: Ceremonia de instalación de las 101 placas cerámicas recordatorias

- Bienvenida

Margarita Romero - Responsable Proyecto "Rosas de Villa Grimaldi"

- Breve presentación del proyecto

Michèle Drouilly – Coordinadora Proyecto "Rosas de Villa Grimaldi"

- Declamación de los nombres de las 101 mujeres – ubicación de las placas por parte de sus familiares

Canto: Rebeca Godoy: "Palabras para Julia"

- **VELARIA TEATRO POR LA VIDA – Parque por la Paz Villa Grimaldi**

18:30 horas: Inicio Acto Conmemoración 2da Etapa Proyecto Rosas de Villa Grimaldi

Conducción: Gloria Laso

- Lucrecia Brito declama breve poema de Muriel Dockendorf
- Testimonio Marcia Scantlebury
- Lectura de poema de Marta Vallejo
- Presentación Gilda Bottai
- Presentación Carmen Bottai
- Exhibición Audiovisual sobre mujeres homenajeadas
- Fin del acto, canción "Imagine" (Gilda Bottai y asistentes)

### **Carmen Bottai Monreal (Poetiza)**

Nació en Santiago de Chile, de padre italiano y madre chilena.

Maestra de Educación Básica, alcanzó a ejercitar su profesión hasta fines del año 1974.

Fue detenida en enero de 1975 y llevada a Villa Grimaldi junto a su madre, María Teresa. Es expulsada del país junto a sus dos hermanas, sus sobrinos, su cuñado y su madre, quien muere en Berlín en 1988. Tiene un hijo y dos hijas, quienes actualmente viven en la esa ciudad alemana.

Carmen Botaii empezó a escribir poesía en los noventa. Entre sus escritos destacan: "Poemas del Corazón", "Renacer", "Las estaciones de un poema" y "Poemas infantiles".

### **Gilda Bottai Monreal (Cantante soprano)**

Nació en Santiago de Chile, de padre italiano y madre chilena.

Estudió canto en la Universidad de Chile. Desde 1980 hasta hoy es cantante soprano lírica del coro de la Ópera de Berlín.

Detenida en Santiago junto a su marido en septiembre de 1974, cuando tenía cinco meses de embarazo, y llevados a José Domingo Cañas, Cuatro Álamos y Tres Álamos.

Ambos fueron expulsados del país con destino a Alemania, con sus dos hijos pequeños, Tania de cuatro años y Manuel de un mes, nacido en prisión.

Actualmente vive en Berlín junto a su hija Tania, Manuel vive en Chile desde el año 2005. Tiene una nieta de ocho meses, Sofía.